

Fortalecimiento de la justicia ambiental en América del Norte mediante la conexión de las comunidades



Participantes del taller trinacional de la Red de comunidades en favor de la justicia ambiental, celebrado en Oaxaca, México, en noviembre de 2023.

¿En qué consiste el proyecto *Red de comunidades en favor de la justicia ambiental*?

Desde abril de 2023, a través de su proyecto *Red de comunidades en favor de la justicia ambiental*, la [Comisión para la Cooperación Ambiental](#) (CCA) ha apoyado la creación de una red trinacional para facilitar el intercambio de experiencia y conocimiento comunitarios, lecciones aprendidas y orientación práctica entre integrantes de la red.

La Red tiene como objetivo fortalecer la capacidad de comunidades indígenas, locales, en situación de vulnerabilidad, desfavorecidas o desatendidas de América del Norte para abordar las preocupaciones en materia de justicia ambiental en el contexto del cambio climático.

¿Cómo se desarrollará la Red de comunidades en favor de la justicia ambiental?

En su etapa de desarrollo inicial, la Red de comunidades en favor de la justicia ambiental (RCJA) cuenta con el apoyo de la CCA, con el objetivo a largo plazo de que se convierta en una red autónoma, sostenida e impulsada por sus integrantes, con la misión de fomentar la colaboración y el intercambio de aprendizajes y conocimientos entre comunidades de toda América del Norte.

A efecto de ayudar a las organizaciones integrantes de la RCJA a aclarar las metas, objetivos generales y estructura de la Red, así como catalizar el intercambio de recursos entre participantes, se han priorizado las siguientes actividades en 2023 y 2024.

- 1 Seleccionar e invitar comunidades candidatas a formar parte de la RCJA, e involucrarlas como integrantes fundadoras de la Red.
- 2 Organizar un taller trinacional para facilitar el intercambio y disseminación de relatos, estrategias y lecciones aprendidas sobre justicia ambiental desde y por las comunidades; aclarar las metas y objetivos de la Red, e identificar los próximos pasos para avanzar en su desarrollo y consolidación.
- 3 Generar herramientas para facilitar el intercambio de conocimientos y la disseminación de información culturalmente adecuada y pertinente, con base en los recursos e información compartidos durante el taller trinacional.

Conéctese con nosotros para obtener más información

Visite: <www.cec.org/es/red-de-comunidades-en-favor-de-la-justicia-ambiental/>, o contáctenos por correo electrónico, en: <ej@cec.org>.



COMISIÓN PARA
LA COOPERACIÓN
AMBIENTAL

Aspectos destacados del taller trinacional de la RCJA

16-18 de noviembre de 2023, Oaxaca, México

Compartiendo nuestras historias

Del 16 al 18 de noviembre de 2023, en Oaxaca, México, se realizó un taller trinacional de la Red de comunidades en favor de la justicia ambiental (RCJA). El evento contó con la participación de representantes de trece organizaciones y comunidades de toda América del Norte con inquietudes en materia de justicia ambiental. Las dinámicas participativas de formación de equipos y lazos de colaboración, intercambio de conocimientos y lluvia de ideas ayudaron a generar confianza entre las personas participantes, al tiempo que se intercambiaban relatos e historias de procesos comunitarios exitosos, estrategias y lecciones aprendidas. También se identificaron brechas comunes por cuanto a limitaciones en la disponibilidad de recursos y obstáculos para la realización de proyectos. Las personas participantes en el taller hicieron hincapié en la importancia



vital de crear y consolidar una red trinacional eficaz por cuanto a conectar a las comunidades participantes con los recursos necesarios, el asesoramiento para la superación de barreras y el estímulo de otras partes afines, todo con el propósito último de impulsar las iniciativas de justicia ambiental en toda América del Norte.

¿Qué aspectos del taller valoraron las personas participantes?

“Escuchar relatos e historias de éxito de cada participante y aprender sobre el valiente trabajo que se está realizando en otras comunidades fue realmente inspirador. También pude establecer conexiones con personas que aportaron sugerencias sobre posibles subvenciones, al igual que oportunidades para presentar el trabajo de nuestra organización en conferencias.”

Marley Kozak, [The Resilience Institute](#) (TRI), Canmore, Alberta, Canadá

“Como organización, creemos en el trabajo colaborativo: en conjunto logramos mucho más de lo que haríamos por separado. Es a través de este tipo de comunidad de aprendizaje tan enriquecedora, que las oportunidades de trabajo en red se vuelven ilimitadas.”

Omar Muhammad, [Lowcountry Alliance for Model Communities](#) (LAMC), North Charleston, Carolina del Sur, Estados Unidos

“Conocer gente de otros pueblos y lugares, con conocimientos y experiencias diversas, siempre amplía la visión y el campo de acción para el fortalecimiento de nuestros propios procesos de trabajo con las comunidades indígenas que apoyamos. Como resultado del taller, analizamos la posibilidad de reproducir en nuestra región el trabajo realizado por otras organizaciones.”

Jesús Granada Bautista, [Agrupación de Derechos Humanos Xochitépétl](#), Huayacocotla, Veracruz, México

Avanzamos en conjunto

Las personas participantes en el taller trinacional acordaron seguir trabajando juntas en 2024 a fin de crear un mapa narrativo (*story map*) en el que se presenten las historias, perfiles y recursos de las comunidades y organizaciones que se han sumado a la Red, así como organizar seminarios web de intercambio de conocimientos con el público. La RCJA tiene como objetivo formalizar su estructura y ampliar su base de integrantes en 2025. Al aumentar los esfuerzos para fortalecer las iniciativas comunitarias en favor de la justicia ambiental en América del Norte, la Red se propone ayudar a las comunidades y sus integrantes a trabajar conjuntamente para adaptarse y prosperar en un contexto de cambio climático.